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Большой потенциал   
(Окончание. 
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Пожеланий было высказано немало, 
а решить многие и многие вопросы 
свободы действий предпринима-

тельства не удавалось ни на федераль-
ном, ни на региональном уровнях. 

Так и остался нерешенным вопрос на-
логообложения. Действует «придуман-
ный» налог — НДС… Величина налогов ни 
от кого не зависит, а чаще всего «зависит» 
от случайных людей, которые определяют 
размер оплаты. И считается, что вроде 
так и должно быть. 

Совершенно не решается вопрос пре-
доставления малому и среднему бизнесу 
производственных площадей. Все еще 
думают, что кто-то для кого-то будет стро-
ить или бизнес сам построит свою недви-
жимость. Но мы-то понимаем, что этот 
вопрос люди, начинающие свое дело, ре-
шить не в состоянии. 

Между тем остается море пустующих 
площадей на промышленных предприяти-
ях, в аграрном комплексе, в сфере обслу-
живания. И вместо того, чтобы за копейки 
их передать тем, кто берется за малый и 
средний бизнес, вокруг этого идут беско-
нечные согласования. Они приводят толь-
ко к тому, что люди, особенно вновь при-
шедшие в стихию рыночных отношений, 
или отступают, или не занимаются всерь-
ез развитием производства. 

Те же недействующие животноводчес-
кие комплексы можно было бы отдать ма-
лому и среднему бизнесу, и не только для 
производства молока и мяса, но и для 
производства рыбы, как это сделали в 
Свердловском районе, для развития дру-
гих видов бизнеса. Зачастую это дело то-
же оказывается не поднято. 

Особенная тема — торговля. Сегодня 
50% всего товарооборота в малом и сред-

нем бизнесе дает именно эта отрасль. Ор-
ловская область вошла в число наиболее 
обеспеченных по количеству торговых 
мест в пересчете на человека. Торговля 
динамично развивается. Вместе с тем 
есть явный перекос в ее сторону. 

К этому нужно добавить, что в малом и 
среднем бизнесе оказалась самая низкая 
заработная плата — около 5,5 тысячи руб-
лей. А это говорит уже об отсутствии вся-
кого регулятора взаимоотношений в дан-
ном секторе экономики. Здесь по-преж-
нему господствует теневая экономика, 
одно из ее проявлений — «серые» зарпла-
ты. Ни налоговая система, ни местное са-
моуправление так и не нашли рычагов, как 
бороться с этой проблемой, как грамотно 
регулировать отношения. 

Используются волевые способы регу-
лирования. Но мы обязаны уходить от это-
го, уважительно относиться к предприни-
мательству, осознать, что оно является 
опорой России на ближайшие годы. 

Необходимо открыто сказать, что взра-
щивание среднего класса является стра-
тегической необходимостью для обще-
ства. В то время как сегодня на Западе 
70% валового регионального продукта 
дает малый и средний бизнес, по нашей 
стране этот показатель составляет 17%, в 
Орловской области — 20%. Это говорит 
как о недоработках, так и о серьезных ре-
зервах. 

Администрация области решила вы-
нести этот непростой вопрос для широко-
го обсуждения, чтобы дать самим пред-
принимателям высказаться на эту тему в 
присутствии всех ветвей власти и поста-
раться определить пути дальнейшей под-
держки малого и среднего бизнеса. 

Главное, что мы должны помнить: иного 
способа подъема экономики, как позво-
лить раскрыться творческой инициативе 

людей, в современном мире не сущест-
вует. Только мобильные, творческие, спо-
собные люди могут работать в рынке. По-
этому и условия для реализации предпри-
нимателями их планов должны быть са-
мые благоприятные. 

В России сегодня для укрепления биз-
неса есть масса ресурсов. В нашей стра-
не — огромные неиспользуемые террито-
рии: 37 млн. гектаров пашни так и не вве-
дены в оборот. И если в лучшие годы мы 
собирали 128 млн. тонн зерна, то в 2007 
году — всего 81 млн. тонн, в этом году 
планируем 84—85 млн. тонн, в лучшем 
случае — под 90, если погода не подведет 
и засухи не будет. 

Значит, у нас есть гигантские возмож-
ности двигаться вперед. 

В любом случае мы обязаны помогать 
малому и среднему бизнесу. В том числе 
это касается финансово-кредитной сис-
темы. Кредитные ресурсы должны быть 
доступны. Сегодня еще далеко не все из 
предпринимателей, кто желает взять кре-
дит в банке, могут это сделать, потому что 
действуют высокие процентные ставки, а 
взятие кредита порой не обходится без 
«отчислений» нечистым на руку людям. 

Конечно, это не способствует подъему 
не только малого и среднего бизнеса, но 
даже и крупного. Напротив, создаются ус-
ловия, чтобы бизнес, стремясь выжить, 
работал в тени, не мог в полной мере рас-
крыться и честно заявить, например, о 
том же размере заработной платы своим 
работникам. 

Задача сегодняшнего совещания — 
выработать меры, которые надо предпри-
нять, чтобы оказать решительную поддер-
жку нашим предпринимателям и сказать: 
вы являетесь опорой для резкого наращи-
вания объемов производства и улучшения 
жизненного уровня в стране. 

ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГУБЕРНАТОРА ОРЛОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ Е.С. СТРОЕВА НА СОВЕЩАНИИ 
ПО РАЗВИТИЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

Малый бизнес, предприниматель-
ство зародились в начале 1990-х 
годов в условиях развала основ-

ных базовых отраслей экономики, про-
мышленности, строительства, сельского 
хозяйства, напомнил Юрий Викторович. 
Без помощи и поддержки, рискуя собст-
венными средствами, а порой и жизнью, 
предпринимательством спасли Россию от 
более глубокого кризиса.

Но, как и в начале становления, так и по 
прошествии полутора десятков лет, малый 
бизнес требует поддержки и защиты, от-
метил Ю.В. Коростелкин.

Общие результаты работы народно-хо-
зяйственного комплекса области свиде-
тельствуют о положительных тенденциях в 
производственной и социальной сферах. 
Ю.В. Коростелкин привел такие данные. В 
2007 году валовой региональный продукт 
в Орловской области вырос по отношению 
к 2003 году с 23 до 77,5 млрд. рублей. За-
дача удвоения ВВП — лейтмотив всех важ-
нейших «экономических» выступлений ру-
ководства страны — в Орловской области 
успешно реализуется. Благоприятный ин-
вестиционный климат позволил привлечь 
в экономику Орловщины в прошлом году 
миллиард долларов инвестиций — это два 
бюджета области. Как следствие — откры-
ваются новые производства, создаются 
дополнительные рабочие места. Этому во 
многом способствует и поступательное 
развитие малого и среднего бизнеса.

По состоянию на 1 января 2008 года в 
Орловской области действуют 3682 малых 
предприятия, в которых занято 25 тысяч 
человек. Хозяйственную деятельность 
осуществляют 19 тысяч индивидуальных 
предпринимателей без образования юри-
дического лица. У них по найму работают 
40 тыс. человек, включая работников крес-
тьянских (фермерских) хозяйств. Всего в 
сфере малого предпринимательства за-
нято свыше 80 тыс. человек, что составля-
ет 20% экономически активного населе-
ния области. Доля малого бизнеса в ВРП 
— 15—20%.

Очень важно, что за последние годы в 
Орловской области наблюдается хорошая 
динамика развития предпринимательства 
в производственных секторах экономики, 
что свидетельствует о качественном пере-
распределении приоритетов развития ма-
лого бизнеса. Малые и средние промыш-
ленные предприятия области работают 
сегодня в металлургии, машинострои-
тельном комплексе, радиоэлектронике, 
легкой и мебельной промышленности.

В 2006 году на базе производственной 
площадки филиала Орловский завод ОАО 
«Северсталь-метиз» начата реализация 
проекта по организации промышленного 
центра «Орел», целью которого является 
привлечение инвесторов на имеющиеся 
свободные производственные площади, а 
также развитие производственной коопе-
рации между действующими и создавае-
мыми предприятиями. Сегодня здесь ус-
пешно развивается целый ряд новых пред-
приятий, среди них — «Стиллейс», специ-
ализирующееся на выпуске сетчатых из-
делий; филиал ООО «ЮниСпринг» — про-
изводство пружинных блоков; предпри-
ятие «СтройПрофиль — трубное произ-
водство; «Союз-стекло» — выпуск сте-
кольной продукции для автопрома. 

В промзоне Мценского завода алюми-
ниевого литья успешно развиваются ма-
лые и средние предприятия цветной ме-
таллургии: «Металлургическая компания 
«ЛАТУНИ» — новое предприятие по произ-
водству полуфабрикатов из меди и мед-
ных сплавов; акционерное общество 
«ЭКОМАЛ», специализирующееся на про-
изводстве алюминиевых сплавов из алю-
мосодержащих шлаков по новой техноло-
гии; малое предприятие «Специнстру-
мент» по изготовлению твердосплавного 
металлообрабатывающего инструмента.

На промплощадке завода «Химтек-
стильмаш» работают сегодня 15 субъек-
тов малого предпринимательства в сфере 
промышленного производства, на пром-
площадке завода «ОРЗЭП» — 26, а на 
пром площадке «Протона» — более 20 та-
ких малых предприятий.

Среди малых промышленных предпри-
ятий, отметил Ю.В. Коростелкин, есть 
предприятия ярко выраженного иннова-
ционного характера, самостоятельно за-
нимающиеся разработкой новых видов 
продукции: акционерное общество «Элек-
трум АВ», разрабатывающее и производя-

щее электронные компоненты, завод 
«Флакс», специализирующийся на разра-
ботке и производстве оснастки для сте-
кольной промышленности, и другие.

Лидерами по объемам и инновацион-
ному характеру выпускаемой продукции 
среди средних предприятий являются фи-
лиал РК «Таврида Электрик» — «Орлов-
ский электротехнический завод» и акцио-
нерное общество «Электротекс».

Именно на развитие таких предпри-
ятий, считает Юрий Викторович, должно в 
первую очередь обращать внимание госу-
дарство, так как при относительно неболь-
ших финансовых вложениях они могут 
дать значительный эффект для развития 
национальной экономики.

Важнейшей задачей реализации регио-
нальной промышленной политики являет-
ся развитие предпринимательства в сфе-
ре промышленного производства в малых 
городах и районных центрах области. В ка-
честве успешных примеров можно приве-
сти динамичное развитие таких малых и 
средних предприятий, как Болховский за-
вод полупроводниковых приборов, осво-
ивший производство импортозамещаю-
щих электронных комплектующих и изде-
лий для железнодорожного транспорта, 
Малоархангельский машиностроительный 
завод, Болховский экскаваторный завод, 
Глазуновский «ИТОН-3» по производству 
сетчатых изделий для сферы торговли, 
«Болховспецобувь».

Трудно переоценить роль малого биз-
неса в строительстве. Численность работ-
ников здесь составила 2390 человек 
(19,9% от общей численности занятых в 
строительстве). Строительных работ и ус-
луг в 2007 году произведено на 1084,2 
млн. руб., или, в сопоставимой оценке, 
107% к аналогичному периоду прошлого 
года. Удельный вес подрядных работ, вы-
полненных собственными силами этих ор-
ганизаций, составил 12% от общего объ-
ема строительных работ по области.

Жилищно-коммунальное хозяйство — 
важнейшая система жизнеобеспечения 
населения. Из 84 организаций, оказываю-
щих жилищно-коммунальные услуги, 26% 
являются объектами малого и среднего 
предпринимательства. Наиболее активно 
формирование конкурентной среды на-
блюдается в сфере жилищных отноше-
ний. Однако в отличие от большинства 
других отраслей хозяйства, где уровень 
развития предпринимательства уже до-
статочно высок, в жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве он находится в стадии ста-
новления.

Сейчас ясно всем, подчеркнул Ю.В. Ко-
ростелкин, что без участия малого бизне-
са в этом процессе вряд ли произойдут ка-
кие-либо значительные улучшения. Одна-
ко здесь наметились определенные про-
тиворечия, особенно по областному цент-
ру. Муниципалитет, бросив малый бизнес 
на «амбразуру ЖКХ», занял позицию на-
блюдателя. По разным причинам новый 
бизнес перенял и повторяет беды старого: 
низкая зарплата, серые схемы, слабое 
техническое оснащение и т.д.

Зато торговый бизнес, по словам Юрия 
Викторовича, превратился в устойчиво 
развивающийся сектор экономики, оказы-
вающий заметное влияние практически на 
все направления развития торговой сети 
региона.

В целом в сфере торгового обслужива-
ния области работают более 1820 пред-
приятий малого бизнеса с численностью 
около 9,5 тыс. человек и более 15 тыс. ин-
дивидуальных предпринимателей. Появ-
ляются новые магазины, рестораны, кафе, 
осваиваются новые торговые места. Од-
нако среднемесячная заработная плата в 
расчете на одного постоянного работника 
на малых предприятиях оптовой и рознич-
ной торговли низка по сравнению со сред-
необластной.

Отдельно Ю.В. Коростелкин остановил-
ся на участи малого бизнеса в агропро-
мышленном комплексе. Предпринима-
тельскую деятельность в этой сфере осу-
ществляют в том числе 14 тысяч крестьян-
ских (фермерских) хозяйств. В 2007 году 
их объем производства увеличился по 
сравнению с 2006 годом почти в 2 раза!

Благодаря национальному проекту 
«Развитие АПК» малый бизнес не только 
ускорил техническое перевооружение, но 
и получил толчок для развития животно-
водства. В течение 2006—2007 годов ма-
лыми формами бизнеса в сельском хозяй-
стве привлечено свыше 1,13 млрд. рублей 
кредитов и займов.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПЕРВОГО ЗАМЕСТИТЕЛЯ ГУБЕРНАТОРА ОБЛАСТИ, 
РУКОВОДИТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА ИМУЩЕСТВЕННОЙ, ПРОМЫШЛЕННОЙ И ИНФОРМАЦИОННОЙ 

ПОЛИТИКИ ОБЛАСТИ Ю.В. КОРОСТЕЛКИНА

Сегодня трудно найти в области при-
мер, когда фермеры не платили бы людям 
зарплату. Абсолютное большинство их ак-
тивно поддерживает материальную и со-
циальную базу села. Юрий Викторович 
привел такой пример. Есть старинное се-
ло Паньково в Новодеревеньковском рай-
оне, где фермеры Александр Отрощенко и 
Сергей Васечкин выкупили в прошлом го-
ду у конкурсного управляющего 350 голов 
КРС, из которых — 200 коров, а еще 550 
свиней. За год поголовье выросло. Но не 
только этим живут фермеры. Они помогли 
школе восстановить плавательный бас-
сейн, хоккейный корт, а к началу учебного 
года подарили школе спортинвентарь и 
музыкальные инструменты. Не обходят 
они вниманием и медицинский пункт, дру-
гие социальные объекты, достраивают 
церковь. 

— Можно смело сказать, что тенденция 
развития малого предпринимательства в 
Орловской области характеризуется как 
позитивная, — отметил, подводя итоги 
сказанного, Ю.В. Коростелкин. — У нас на-
коплен положительный опыт создания ус-
ловий для развития предприниматель-
ства, созрел довольно значительный слой 
предпринимателей.

К сожалению, отдельные представите-
ли бизнеса, особенно начинающие пред-

приниматели, нередко сталкиваются с се-
рьезными трудностями, административ-
ными препонами. Значительное число ма-
лых предприятий от общего числа заре-
гистрированных долгое время не могут 
организовать свое дело и приступить к ра-
боте или же находятся в так называемом 
«теневом» бизнесе.

Пожалуй, самая большая проблема ма-
лого бизнеса — недостаток начального ка-
питала и собственных оборотных средств, 
трудности с получением производствен-
ных помещений и земельных участков, 
крайне высокая арендная плата. Многие 
предприниматели арендуют государствен-
ное или муниципальное имущество. Каза-
лось бы, здесь все карты в руки: снижая 
арендную плату, заинтересовывай и сти-
мулируй малый бизнес. Вместо этого мно-
гие предприниматели постоянно подвер-
гаются угрозе отказа в продлении догово-
ра аренды. Более того, сейчас принято го-
ворить о периоде малой приватизации до 
2009 года, когда непрофильное имущество 
должно быть продано органами муници-
пальной власти. Основная опасность дан-
ного процесса в том, что помещения, кото-
рые на протяжении нескольких лет аренду-
ются малыми предприятиями, теперь при-
ватизируются на аукционе, а на аукционе 
малые предприятия не сильны.

Таким образом, считает Юрий Викторо-
вич, если в самое ближайшее время не 
принять адекватных мер по поддержке ма-
лого бизнеса при приватизации имуще-
ства и не обеспечить им преференции на 
выкуп арендованного имущества, про-
изойдет существенное сокращение коли-
чества малых предприятий.

— Близится к завершению работа по 
выполнению программы развития пред-
принимательства, принятой в 2005 году. 
Что-то удалось сделать, что-то нет. Ее вы-
полнение позволило выявить множество 
ошибок и противоречий в подходах и к 
проблемам предпринимательства. Идет 
формирование новой программы, и я на-
деюсь, что ваши предложения будут учте-
ны разработчиками, — сказал Ю.В. Ко-
ростелкин. — В ближайшее время необ-
ходимо проведение совещаний по пред-
принимательству в районах области. 
Здесь необходимо более предметно рас-
смотреть проблемы, присущие именно 
данным территориям и видам предприни-
мательской деятельности. Итогом всей 
организационной работы могло бы стать 
проведение областной конференции 
предпринимателей с публичным приняти-
ем Программы поддержки развития ма-
лого бизнеса в Орловской области на 
2009—2011 годы.

У предпринимателей-торговцев (а по 
численности это самая большая 
группа работающих в малом бизне-

се) немало и других проблем, озвученных 
на совещании А.А. Олефировым. 

Он сообщил, например, что 13 марта 
2008 года состоялось расширенное засе-
дание Комитета Госдумы РФ по собствен-
ности с участием представителей «Опоры 
России», на котором был обсужден зако-
нопроект «Об особенностях участия мало-
го предпринимательства в приватизации 
арендованного государственного и муни-
ципального имущества». Речь  идет о вос-
становлении справедливости, говорил 
А.А. Олефиров.  Подавляющая часть пло-
щадей бралась предпринимателями в 
аренду в «убитом» состоянии и восстанав-
ливалась ими на собственные средства. А 
им сейчас предлагается вместе с крупны-
ми торговцами, спекулянтами по недви-
жимости и сетевыми структурами участ-
вовать в аукционах по выкупу приведен-
ных в порядок помещений. Разумеется, 
большинство предпринимателей не в со-
стоянии  выкупить свои помещения.

Что касается ситуации в г. Орле, то мэ-
рия, сказал А.А. Олефиров, ввела новую 
систему начисления величины  платы за 
аренду муниципального имущества. Про-
водится независимая оценка арендован-
ного имущества по рыночной стоимости, 
и в итоге арендная плата возрастает в че-
тыре раза. Анатолий рассказывал, что ди-
ректор фирмы «Август-91», например, об-
ратился в мэрию г. Орла с просьбой об 
адекватном повышении арендной платы, 
но в ответ получил ультиматум с предло-
жением освободить площади.

Председатель регионального отделе-
ния «Опоры России» детально остановил-
ся на отношениях малого бизнеса с про-
веряющими структурами. Эта проблема 
сейчас приобретает особую актуальность 
в связи с тем, что недавно на заседании 
президиума Госсовета в Тобольске из-
бранный президент Д.А. Медведев потре-
бовал вообще запретить контрольным ор-
ганам проверять малые предприятия и 
разрешить проверки только в том случае, 
если есть соответствующий акт государ-
ственной власти, прокурорского реагиро-
вания, например, или судебного.

А.А. Олефиров сказал, что с пожарным 
надзором, например, у предпринимате-
лей складываются партнерские отноше-
ния. В марте 2008 года по инициативе ру-
ководителя Главного управления  МЧС 
России по  Орловской области А.А. Нови-
кова прошел семинар с представителями 
малого и среднего бизнеса по теме «Уст-
ранение избыточных барьеров при осу-
ществлении предпринимательской дея-
тельности». Итогом стала выработка 
прин ципов проведения проверок. Только 
если нарушения, выявленные во время 
проверки инспектором,  не устранены в 
согласованные сроки, составляется про-
токол и выносятся штрафные санкции. 
«Мы считаем этот подход весьма разум-
ным и продуктивным», — подчеркнул 
А.А. Олефиров.

Нормальные рабочие отношения у 
предпринимателей, торгующих на рын-
ках,  по его словам, складываются с Рос-

потребнадзором, Госветнадзором.  А вот 
к недавно появившейся в нашей  области 
службе Россельхознадзора у предприни-
мателей накопились вопросы. Эта служба 

призвана контролировать поступление в 
регион продукции из других регионов и 
зарубежных стран. По мнению А.А. Оле-
фирова, управление Россельхознадзора 
своей деятельностью пытается подме-
нить функции Госветнадзора по контролю 
продукции внутри региона и тем более 
произведенной в Орловской области. Это 
рождает проблемы и для предпринимате-
лей.

Генеральный директор Орловского 
электротехнического завода — филиала 
российской компании «Таврида Электрик» 
— В.А. Журихин, например, представлял 
средний бизнес в промышленности. Кор-
ни этой компании находятся в Крыму. Ее 
создали ученые Севастопольского прибо-
ростроительного института, которые еще 
в советское время  сконструировали уни-
кальные вакуумные выключатели. Сейчас 
выключатели этой компании занимают 
лидирующие позиции на мировом рынке. 
Орловский электротехнический завод — 
филиал РК «Таврида Электрик» — был со-
здан на базе производственных мощно-
стей бывшего электромеханического за-
вода в сентябре 2005 года. На предпри-
ятии за прошедшее время освоено более 
ста наименований  продукции.  Числен-
ность сотрудников выросла с 15 до 215 
человек. В основном это молодежь. 
В.А. Журихин отметил в своем выступле-
нии также социальную направленность  
предприятия: это и рост заработной пла-
ты (в этом году средняя зарплата  на заво-
де достигнет 15 тыс. рублей в месяц), и 
организация бесплатного питания работ-
ников.

На ярмарке инвестиций в Орле в про-
шлом году губернатор Е.С. Строев подпи-
сал соглашение с ООО «Промметиз-Русь» 
об организации  производства новых видов  
метизной продукции для строительной и 
полиграфической отраслей. А на этом со-
вещании по малому бизнесу генеральный 

директор  этого предприятия  В.И. Сидякин 
пригласил губернатора на скорое открытие 
созданного производства. Это новая про-
дукция, которую ждут строители, это новые 
рабочие места.  Значит, создавать новые 
предприятия вполне реально, несмотря на 
конкуренцию и прочие проблемы?

Предприниматель К.Л. Филимонов — 
самый крупный производитель рыбы на 
Орловщине. Возглавляемое им малое 
предприятие «Фиштранзит» выращивает 
эту продукцию в водоемах Орловского, 
Урицкого и Хотынецкого районов, зани-

мается также ее перевозкой и реализаци-
ей.

Константин Львович говорил о труднос-
тях получения кредитов, о настоящем рэ-
кете со стороны отдельных гаишников, 
останавливающих машины с живой ры-
бой. Водители, бывает, теряются в подоб-
ных ситуациях, поэтому К.Л. Филимонову 
нередко самому приходится сопровож-
дать машины с продукцией. Особенно 
предпринимателя волнует то, что  ему 
трудно пробиться со своей рыбой в тор-
говлю г. Орла, где гораздо чаще можно 
увидеть белгородскую и курскую рыбу, 
чем орловскую. 

Предпринимательница Наталья Проску-
рина представляла, пожалуй, самое сложное 
направление малого бизнеса — сельскохо-
зяйственное. На совещании она говорила, 
что создавать свое фермерское хозяйство 
год назад молодой семье помогли нацио-
нальный проект развития АПК, поддержка ад-
министрации области, Орловского района, 
Жиляевской сельской администрации, Мос-
ковского индустриального банка. 

Фермерское хозяйство  ИП Проскурина 
зарегистрировано год назад, оно имеет 170 
гектаров пашни и новую построенную сви-
ноферму на 95 свиноматок  с замкнутым 
циклом производства. Плановый объем 
производства составляет 280 тонн мяса в 
живом весе в год. Технологический процесс 
полностью автоматизирован. Ферму обслу-
живают три человека с высшим зоотехни-
ческим и ветеринарным образованием. Их 
заработная плата — 15 тыс. рублей в месяц. 
Объем инвестиций составляет 17 млн. руб-
лей. Срок окупаемости капиталовложений с 
учетом выплаты кредитов — четыре года. 
Сейчас семья предпринимателей Проску-
риных изучает технологию производства 
козьевого молока и сыра. Ведется проекти-
рование фермы на 1000 дойных коз, ввод 
которой в эксплуатацию запланирован в 
2009 году. 

Предпринимательница уверена, что и 
многим другим представителям малого 
бизнеса по силам построить свиноферму 
или комплекс, купить современное обору-
дование, завезти племенных животных, 
построить высокотехнологичный работа-
ющий бизнес, приносящий постоянный, 
стабильный доход…

Глава администрации Кромского рай-
она И.Н. Митин с удовольствием расска-
зывал на совещании о работе председа-
теля районной ассоциации предпринима-
телей, руководителя ООО «Строитель» 
Александра Егорцева. Деятельность это-
го предприятия многопрофильна: прода-
жа и производство строительных матери-
алов, торговля и общественное питание, а 
в последние два года активное участие в 
строительстве жилья. В прошлом году 
был введен трехэтажный 21-квартирный 
жилой дом, а сейчас предприниматель за-
канчивает строительство второго трех-
этажного дома, ведется закладка фунда-
мента еще двух жилых домов. В ближай-
ших планах А.В. Егорцева — строитель-
ство и малоэтажных домов. 

Затем с заключительным словом вы-
ступил губернатор Орловской области 
Е.С. Строев.

Затем Е.С. Строев попросил в прениях выступить первым 
председателя  Орловского регионального отделения 
общероссийской общественной организации малого и среднего 
бизнеса, директора торгового комплекса «На 3-й Курской» 
Анатолия Олефирова.  Слишком сильно «штормило» с начала 
апреля в предпринимательском «море»  из-за резкого повышения 
единого налога на вмененный доход  на рынках г. Орла. 
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малого бизнеса
Думаю, сегодня состоялось нетра-

диционное рассмотрение вопро-
сов работы с малым и средним 

бизнесом. Хотел бы еще раз подтвер-
дить, что в Орловской области властью 
будет оказываться всевозможная под-
держ ка этому сектору, начиная от фи-
нансовой и заканчивая моральной. Ведь 
перед нами стоит важнейший вопрос — 
повышение жизненного уровня людей, 
повышение заработной платы. Это мож-
но сделать прежде всего за счет такого 
резерва, как предпринимательская ини-
циатива граждан, особенно молодого 
поколения. 

На встрече с лидерами бизнес-сооб-
щества избранный Президент России 
Д.А. Медведев открыто сказал, что мы 
столкнулись с таким явлением, когда 
большое количество населения абсолют-
но не вовлечено в предпринимательскую 
деятельность, не заинтересовано в повы-
шении своего уровня жизни в условиях 
рынка. Еще господствует установка на то, 
что государство будет решать за челове-
ка основную массу вопросов. 

Конечно, социальная сфера остается 
за государством, здесь появились новые 
возможности, утверждены новые соци-
альные программы. Что же касается под-
держки трудоспособного населения, то 

здесь, я думаю, задача государства — со-
здать такие условия, чтобы человек мог 
максимально реализовать себя, нашел 
свое конкретное дело. Это трудная зада-
ча: людей надо учить, надо давать соот-
ветствующую профессиональную подго-
товку, поддерживать их в стремлении 
двигаться вперед и ни в коем случае не 
тормозить. 

Фундамент, внутренние резервы для 
серьезной работы и успеха в этом деле у 
региона есть. Закончился первый квартал 
2008 года. Самый главный показатель — 
бюджет области — у нас выполнен к уров-
ню прошлого года на 149%. В Орле этот 
показатель — 150%, в Ливнах — 130%, во 
Мценске — 145%, в других муниципаль-
ных образованиях темп роста от 120% до 
200%. 

На заседании президиума Госсовета 
поднимался вопрос о больших платежах 
за подключение к электроэнергии. В Ор-
ловской области соответствующая цифра 
составляет 5226 рублей. Понять, много 
это или мало, можно, когда с чем-то срав-
ниваешь: в Смоленской области такая же 
услуга — 6 тысяч рублей, в Ярославской 
— 7 тысяч, в Тверской — 7560, в Липецкой 
— 8832, в Брянской области — 8997 руб-
лей, в Костромской — 10480, в Курской — 
14 тысяч, хотя у них атомная электростан-

ция, в Белгородской области — 14 тысяч 
рублей. 

Мы не торопили никого, чтобы повы-
шали цену за подключение. 

На заседании ЦФО Г.С. Полтавченко 
сказал, что самая высокая плата в Москве 
— 28 тысяч — и самая низкая плата — в 
Орловской области. 

Обращаясь прежде всего к главам 
районов, прошу подготовить и провести 
серьезный разбор по всем проблемам, 
которые касаются деятельности рынков. 
Они всегда были и останутся местом, вок-
руг которого возникают острые споры. 

Линия, предложенная президентом 
В.В. Путиным и поддержанная Д.А. Мед       -
ведевым, заключается в том, чтобы сде-
лать рынки доступными для местных то-
варопроизводителей, для нашего насе-
ления, снять бремя высоких платежей за 
торговое место, дать людям возможность 
спокойно торговать по ценам значитель-
но ниже, чем в магазинах. 

К сожалению, кому-то показалось, что 
стали собирать меньше налогов. 

Налоги мы должны собирать не мень-
ше, а больше по той причине, что у нас ко-
личество современных объектов торгов-
ли, гипермаркетов значительно выросло. 
Новые крупные отечественные и ино-
странные торговые сети стремятся в 

Орел и Орловскую область. Поэтому про-
блем с налогооблагаемой базой у нас тут 
нет. 

По большому счету здесь уже не день-
ги надо искать. Надо искать возможно-
сти, создавать условия, чтобы занять лю-
дей, «втащить» их в предприниматель-
скую деятельность, дать им, их детям воз-
можность самим зарабатывать себе на 
жизнь. Научиться жить в рыночной эконо-
мике. Это политическое требование. 

Надо понимать, что сегодня есть силы, 
которые пытаются спекулировать на этом 
вопросе, стараются «привязать» его к ка-
ким-то другим проблемам. Задача власти 
всегда была и будет — не допустить про-
тивостояния с бизнесом, не допустить 
оболванивания людей, не допустить, что-
бы вновь кто-либо ради достижения соб-
ственных незавидных целей «поджигал» 
ситуацию. 

Необходимо действовать открыто, 
последовательно и твердо. Говорю пре-
жде всего в адрес властей города Орла, 
но это касается всех органов местного 
самоуправления. Зачастую получается 
так, как будто вы стоите в стороне и ни за 
что не отвечаете. Вы не в кабинетах рас-
сматривайте вопрос. Разговаривайте с 
бизнесом, начинайте решать проблемы и 
не на словах, а на деле поддерживайте 

людей. Это же касается и силовых струк-
тур, в адрес которых также немало впол-
не справедливых упреков. Ваша обязан-
ность — помогать и слышать боль, кото-
рую высказывают люди. 

И последнее. Прошу замечания, кото-
рые были высказаны в ходе прошедшего 
совещания, и все вопросы развития ма-
лого и среднего бизнеса, которые есть у 
вас, рассмотреть в районах. Ваши пред-
ложения будут внимательно изучены в 
областной администрации. Нами будет 
принят соответствующий нормативный 
документ, вплоть до того, что в порядке 
законодательной инициативы мы внесем 
в областной Совет предложение, примем 
закон и программу мероприятий по гос-
поддержке малого и среднего бизнеса в 
Орловской области. 

Вчера мы объехали наши западные, 
самые тяжелые, трудные, районы. Но уже 
и в этих районах есть серьезные измене-
ния в лучшую сторону, в том числе за счет 
большого притока инвестиций в аграр-
ный комплекс. Никогда не было такого яв-
ления, чтобы на весенний сев нашими 
сельхозпроизводителями направлялось 
5,5 млрд. рублей. 

Дальше возможности открываются 
еще большие потому, что цена на хлеб 
уже составляет 10 тысяч рублей. Уверен, 

она поднимется до 11 тысяч, при себе-
стоимости производства 3—4 тысячи 
рублей. Значит, есть реальная возмож-
ность развивать аграрный бизнес. 

Что касается молочного производства, 
мы поставили условие не снижать цену за 
молоко, которое покупается у населения, 
ниже 10 рублей. Цена за молоко от обще-
ственного сектора не должна быть ниже 
12 рублей за литр. При ценовом раскла-
де, который сложился на сегодня, мы ви-
дим, что хватает всем — и торговым ра-
ботникам, и переработчикам, и крестья-
нам. Это выход из положения.

Но для того, чтобы эта система лучше 
работала, надо создавать закупочные ко-
оперативы. Не на бумаге их создавать, а 
реально — те, которые способны оказы-
вать помощь крестьянам. Не может каж-
дый крестьянин и производить, и перера-
батывать, и продавать. 

На это только достаточно крупные ком-
пании способны. Но они сами о себе смо-
гут позаботиться. 

А нам-то надо о народе заботиться. На-
до учиться более эффективно взаимодей-
ствовать с нашим мелким и средним биз-
несом, в их интересах решать вопросы. 

Хочу выразить благодарность всем 
вам за ваш труд. Новых успехов вам, дру-
зья!

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГУБЕРНАТОРА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ Е.С.СТРОЕВА 
НА СОВЕЩАНИИ ПО РАЗВИТИЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.).

В этой малюсенькой ин-
формулечке шла речь... 
подождите, дайте 

вспомнить, о чем хоть в ней 
шла речь... Дело в том, что за 
те два года, которые А.А. Ка-
сьянов работает в мэрии мэ-
ром, нами написано столько 
статей и информулечек о дея-
тельности городской адми-
нистрации — мало не пока-
жется.

Причем следует отметить, 
что не все публикации в «Ор-
ловской правде» на эту тему 
можно с полным основанием 
назвать одами или панегири-
ками мэру. Я вам даже боль-
ше скажу: с полным основа-
нием назвать одой или пане-
гириком Александру Алексан-
дровичу можно только мою 
статью, которую я пишу в дан-
ный момент. Ничего, если я 
белым стихом все это изоб-
ражу, а то несилен в рифмо-
плетстве? Зато искренне, от 
всей, как говорится, души.

И как бы в подтверждение 
своих слов, пользуясь случа-
ем, начну оду с благодарно-
стей. После великой транс-
портной реформы в Орле на-
род до сих пор звонит к нам в 
редакцию и требует поблаго-
дарить мэра и иже с ним на 
страницах нашей газеты. Как 
это за что? За то, что рефор-
маторы не «поменяли цифры» 
маршрутов троллейбусов и 
трамваев. Это же такое сча-
стье, когда пассажир садит-
ся, к примеру, на вокзале в 
трамвай 4-го маршрута и уве-
рен, что попадет на свою род-
ную 1-ю Курскую, а не ока-
жется на «Химмаше».

Вообще, интересно. За что 
бы наши читатели ни благо-
дарили мэра, он, скромно 
так, переводит стрелки на ка-
кое-либо другое лицо: физи-
ческое или юридическое. Вот 
недавно был случай. Пришли 
люди к мэрии сказать огром-
ное спасибо обеим ветвям 
городской власти за бани. Но 
выяснилось, что за помывку 
орловцев отвечает некий пи-
терский товарищ. Ему, мол, 
все лавровые венки плетите. 
В общем, что-то с одой у ме-
ня слабо получается. Так ста-
раюсь, так искренне хочу что-
нибудь доброе и светлое о 
мэре написать...

По-хорошему завидую 
журналистам из некоторых 
газет. У них с панегириком 
мэру получается. Умеют они 
его обли... в смысле — облик 
мэр ский создавать. Да, мэр 
подсудимый, но он ни в чем 
не виноват! Да, в городе бар-
дак, но это не его вина. Да, 
вступил не в ту партию, но 
ведь в душе-то он все равно, 
сами знаете, какие убежде-
ния исповедует!

Насчет убеждений госпо-

дина А.А. Касьянова как-ни-
будь в другой раз. Сегодня 
речь о том, как мэр решил нас 
засудить. Получится у него 
или нет — это пусть  суд ре-
шает. Я о морально-этичес-
кой стороне вопроса.

Итак, из всего того «доб-
рого и светлого», что мы за 
два года написали о деятель-
ности мэрии, была выбрана 
вышеназванная информу-
лечка.

О чем она? Да так, про све-
тофорчики в количестве трех 
штучек, которые не работали. 
Об этом корреспондент и на-
писал в декабре прошлого го-
да, указав адреса, где эти 
светофоры стоят. Сотрудни-
кам мэрии не понравилась 
одна фраза. Вот она: «За то, 
что мэрия Орла задолжала 
энергетикам, были отключе-
ны три орловских светофора 
— на перекрестках улиц Ок-
тябрьской и Игнатова, Пио-
нерской и Салтыкова-Щед-
рина, Тургенева и Октябрь-
ской».

Все? Все. Вот за эту малю-
сенькую такую фразочку мэр 
А.А. Касьянов требует взыс-
кать с нашей газеты 150 ты-
сяч рубликов в пользу адми-
нистрации города Орла.

Законы жанра (я же все-
таки верноподданническую 
оду мэру пытаюсь написать) 
не позволяют мне поинтере-
соваться в грубой форме у 
отцов города: а не подавятся 
ли они таким огромным «ис-
ковым куском пирога»? А с 
другой стороны — 150 тысяч 
рублей поделить на всю чи-
новничью ораву — каждому 
муниципальному служащему 
достанутся сущие копейки.

Впрочем, журналисты из 
некоторых газет, пиар-техно-
логи, имиджмейкеры всякие-
разные подскажут А.А. Касья-
нову, как  лучше распорядить-
ся кровно заработанными 
день гами «Орловской прав-
ды». Такой случай упускать 
никак нельзя! Мэр широчай-
шим жестом отправит при-
сужденные в пользу учрежде-
ния, которым руководит, де-
ньги в детский дом, реабили-
тационный центр или дом 
престарелых. Газеты напишут 
о благородном поступке 
А.А. Касьянова

Но пока суд да дело, не бу-
дем строить догадки по пово-
ду того, как в мэрии распоря-
дятся нашими деньгами. Да и 
распорядятся ли вообще? В 
соответствии с постановле-
нием пленума Верховного су-
да РФ от 24.02.2005 г. юриди-
ческое лицо вправе требо-
вать компенсацию морально-
го вреда в связи с распро-
странением сведений, поро-
чащих его деловую репута-
цию.

То есть представителям 
мэра надо еще доказать, что 

мы своей информулечкой на-
несли ущерб деловой репута-
ции такого уважаемого юри-
дического лица, как мэрия.

Мне, обывателю, не раз-
бирающемуся в юридических 
тонкостях, непонятно: как 
можно нанести моральный 
вред органу власти?

Вот я недавно судился с 
одним дяденькой. Ему не по-
нравилась моя статья. В ис-
ковом заявлении он четко 
прописал, что после публика-
ции в «Орловской правде» о 
нем, любимом, у него ухуд-
шилось физическое самочув-
ствие, он стал нервным и раз-
дражительным, а банкиры все 
как один отказали ему в кре-
дитах, и его бизнес стал «за-
гибаться». Судья попросила 
истца принести справочку от 
врача, чтобы убедиться, как, 
мол, статья повлияла на его 
физическое и душевное со-
стояние. Ну и соответствую-
щую справочку — от банки-
ров. Дяденька не смог при-
нести такие справочки, ну и, 
разумеется, проиграл тяж-
бочку судебную.

А как с мэрией быть? Все 
муниципальные служащие и 
персонал, включая гардероб-
щиц и уборщиц, должны при-
нести справки от врача? Мол, 
до выхода в свет информу-
лечки «Чиновники ушли в ре-
гулировщики?» чувствовал 
себя замечательно, бессон-
ницы не было, жалоб на от-
сутствие аппетита тоже. А 
после публикации совсем на-
оборот: не спит, не ест. 

Требование мэрией ком-
пенсации морального вреда 
заставляет призадуматься. 
«Прицелившись» к одной 
фразе, настаивая на сатис-
факции, муниципальные слу-
жащие почему-то совсем не 
обратили внимания, что речь 
в информулечке идет о свето-
форах, которые находятся не 
в Питере, Москве или в Че-
боксарах, а в Орле. Да, в на-
шем любимом городе.

И если бы зам. главы ад-
министрации города А.И. Гор-
бачев прислал нам в конце 
января этого года не текст 
опровержения с настоятель-
ной просьбой его опублико-
вать, а информацию о том, 
какие меры администрация 
города приняла, чтобы вновь 
заработали светофоры, гля-
дишь, и отношения наши в 
более конст руктивном русле 
развивались.

И еще. Тоже вот вопросик 
интересует: никаким там об-
разом не порочит деловую 
репутацию юридического ли-
ца  тот факт, что его возглав-
ляет лицо физическое, с за-
видной регулярностью посе-
щающее один поволжский го-
род, сами знаете, по какому 
поводу?

Одни вопросики...
Вячеслав КОЛДОМОВ.

Кто порочит деловую 
репутацию?

«Разум нашей страны, 
приученный обращать-
ся к низким предме-

там, пожирает себя изнутри» — 
это наблюдение Ральф Уолдо 
Эмерсон (Ralph Waldo Emerson) 
высказал еще в 1837 г., но имен-
но в сегодняшней, до неузнава-
емости изменившейся Америке 
его слова отдаются горьким 
пророческим эхом. В духовном 
плане мы оказались в большой 
беде, рискуя, что наш нажитый 
с таким трудом культурный ка-
питал растает под воздейст-
вием ядовитой смеси антиин-
теллектуализма, антирациона-
лизма и заниженной планки 
ожиданий. 

Впрочем, вряд ли хоть кто-то 
из кандидатов осмелится за-
тронуть эту тему на долгом и 
тернистом пути к Бе-
лому дому. Всякий, 
кто заикнется о том, 
что невежество насе-
ления усугубляет се-
рьезнейшие пробле-
мы, с которыми стал-
кивается страна, почти навер-
няка навлечет на себя обвине-
ние в «элитарности» — одно из 
самых страшных для любого, 
кто претендует у нас на высо-
кий государственный пост. Нет, 
наши политики сегодня посто-
янно называют американцев 
«ребятами» (мол, все мы здесь 
люди простые) — ни в одном из 
важных выступлений президен-
тов до 1980 г. вы этого покрови-
тельственного обращения не 
обнаружите. (Как вам, напри-
мер, такой вариант: «Мы полны 
уверенности, что эти люди по-
гибли не напрасно: и правление 
ребят, именем ребят и ради ре-
бят никогда не исчезнет с лица 
земли»?). Когда имидж «про-
стого парня» становится этало-
ном, о какой бы эпохе ни шла 
речь, это  отличительный при-
знак антиинтеллектуализма. 

Перефразируя слова покой-
ного сенатора Дэниэла Патрика 
Мойнихена (Daniel Patrick 
Moynihan), можно сказать, что 
«уровень терпимости» к оглуп-
лению стабильно повышается 
уже несколько десятилетий за 
счет сочетания нескольких, по-
ка неодолимых, факторов. Сре-
ди них — триумф «видеокульту-
ры» над печатным словом (по-
нятием «видео» я обозначаю 
все формы цифровых, а также 
традиционных электронных 
СМИ); явное несоответствие 
между формально растущим 
уровнем образования в Амери-
ке и весьма слабое знакомство 
наших соотечественников с 
элементарными основами гео-
графии, естественных наук и 
истории; и, наконец, слияние 
антиинтеллектуализма с анти-
рационализмом. 

Главной движущей силой 
нынешнего антиинтеллек-
туализма стала видеокуль-

тура. Тот факт, что сегодня лю-
ди меньше читают книги, газе-
ты и журналы — уже ни для кого 
не новость. С особой силой эта 
тенденция проявляется у моло-
дого поколения, но она набира-
ет обороты и затрагивает уже 
всех американцев, независимо 
от возраста и образовательно-
го уровня. 

Как отмечается в прошло-
годнем докладе Государствен-
ного фонда в поддержку искус-
ства (National Endowment for the 

Arts), меньше читают сегодня 
не только малообразованные 
люди. В 1982 г. 82 % людей с 
высшим образованием читали 
поэзию и прозу для собствен-
ного удовольствия; через двад-
цать лет этот показатель сни-
зился до 67%. А более 40% аме-
риканцев моложе 44 лет за год 
не прочитывают ни одной книги 
— ни художественной, ни науч-
но-популярной. Процент сем-
надцатилетних, не читающих 
ничего, кроме положенного по 
школьной программе, с 1984 по 
2004 г. увеличился вдвое. Не 
стоит и напоминать, что именно 
в этот период в нашу жизнь про-
чно вошли персональные ком-
пьютеры, Интернет и видеоиг-
ры. 

Так ли это важно? Фанаты 

новых технологий отметают 
плач по «культуре печатного 
слова» как выдумки оторванной 
от жизни снобистской «элиты» 
(ну конечно, кого же еще!). В 
своей книге «Плохое — значит 
хорошее: как современная поп-
культура делает нас умнее» 
(«Everything Bad Is Good for You: 
How Today»s Popular Culture Is 
Actually Making Us Smarter») пи-
сатель-популяризатор Стивен 
Джонсон (Steven Johnson) заве-
ряет: беспокоиться не о чем. 
Да, родители часто видят, как 
их «живые, активные дети мол-
ча, с раскрытым ртом застыва-
ют перед экраном». Но это зом-
бированное состояние — «не 
признак атрофии умственных 
способностей. Это признак со-
средоточенности». Ерунда! Де-
ло здесь не в сосредоточенно-
сти, а в том, от чего отгоражи-
вают себя малыши этим экра-
ном, когда в десятый раз, слов-
но в трансе, смотрят по видео 
один и тот же фильм. 

Несмотря на агрессивную 
рекламную кампанию, призван-
ную усадить перед видео детей 
чуть ли не с шестимесячного 
возраста, нет никаких данных, 
свидетельствующих о том, что 
созерцание происходящего на 

экране приносит им хоть какую-
то пользу. Ученые из Вашинг-
тонского университета провели 
соответствующее исследова-
ние (его результаты были опуб-
ликованы в августе прошлого 
года) и выяснили, что с каждым 
часом, проведенным за видео, 
ребенок в возрасте 8—16 запо-
минает в среднем на 6—8 слов 
меньше. 

У меня, конечно, нет научных 
доказательств, что читать запо-
ем (помнится, именно этому за-
нятию я предавалась в 13 лет, 
забравшись в шалашик, устро-
енный на дереве) — более эф-
фективный способ стать ин-
формированным гражданином, 
чем часами сидеть за игровой 
приставкой или потеть над со-
ставлением автобиографии для 

социальной веб-сети Facebook. 
Но именно неспособность со-
средоточиться на чем-либо на-
долго, ограничиваясь лишь 
«блицвизитами» в Интернет, на 
мой взгляд, проявляется в том, 
что люди сегодня не помнят да-
же событий, попавших в заго-
ловки новостей совсем недав-
но. Неудивительно, к примеру, 
что на финише «праймериз» 
кандидаты куда меньше гово-
рили о войне в Ираке, чем в на-
чале кампании — это связано с 
тем, что на телеканалах в этот 
период появлялось меньше ви-
деокадров о терактах в этой 
стране. Кандидаты, как и изби-
ратели, делают акцент не на са-
мых важных, а на самых свежих 
новостях. 

Не стоит удивляться и тому, 
что черный пиар сегодня дейст-
вует так эффективно. «Когда 
речь идет о письменном тексте, 
вы легко можете установить 
степень достоверности различ-
ных сообщений, — заметил не-
давно на страницах New Yorker 
критик Калеб Крейн (Caleb 
Crain). — Сравнение же двух ви-
деорепортажей, напротив, тре-
бует усилий. Если зрителю при-
ходится выбирать, какому из 
противоречащих друг другу со-

общений по телевидению ве-
рить, он действует по наитию 
или руководствуется точкой 
зрения, которая сложилась у 
него до просмотра передачи». 

Поскольку у потребителей 
видеокультуры необходимость 
получать информацию в виде 
письменного текста вызывает 
все большее раздражение, все 
политики вынуждены доносить 
до людей свое «послание» в 
максимально сжатой форме — 
причем понятие «сжатая» сего-
дня означает уже совсем не то, 
что прежде. По данным ученого 
из Гарвардского университета 
Кику Адато (Kiku Adatto) с 1968 
г. по 1988 г. средняя продолжи-
тельность «звукового фрагмен-
та», отводящегося кандидатам 
в президенты в выпусках ново-

стей, — то есть их «аудио-
цитаты» — сократилась с 
42,3 до 9,8 секунды. К 
2000 г., по результатам 
еще одного исследова-
ния, проведенного спе-
циалистами из Гарварда, 
ежедневный «аудио-
фрагмент» кандидата 
был урезан еще больше 
— до 7,8 секунды. 

Сокращение продол-
жительности концентра-
ции внимания у людей, 
порожденное видео, тес-
но связано со второй 
движущей силой антиин-
теллектуализма в Аме-
рике — падением обще-
го уровня знаний. 

Людям, привык-
шим, что прези-
дент объясняет 

важ   нейшие политиче-
ские решения косно-
язычной фразой «я — 
компетентный орган», 
наверно, трудно даже 
вообразить, сколько уси-
лий тратил Франклин 

Рузвельт в первые мрачные ме-
сяцы после Пёрл-Харбора, что-
бы разъяснить соотечественни-
кам, почему вооруженные силы 
США на Тихом океане терпят 
одно поражение за другим. В 
феврале 1942 г. Рузвельт по-
просил американцев во время 
его радиообращений (так назы-
ваемых «бесед у камина») рас-
кладывать перед собой геогра-
фическую карту — так они полу-
чат представление о грандиоз-
ных масштабах театра боевых 
действий. Люди тут же расхва-
тали в магазинах все карты; до 
80% взрослых американцев 
включали приемники, чтобы по-
слушать президента. Рузвельт 
говорил своим спичрайтерам: 
он совершенно уверен — если 
американцы поймут, на какое 
гигантское расстояние нужно 
доставлять грузы для снабже-
ния войск, «они стоически пе-
ренесут любые плохие новости 
с поля боя». 

Здесь мы рассказали не 
только о совершенно 
иной администрации и 

президенте, но и о совершенно 
иной стране и гражданах — лю-
дях, лишенных возможности 
увидеть на Google увеличенные 
спутниковые снимки любого 

уголка планеты, но куда более, 
чем наши современники, вос-
приимчивых к знаниям и слож-
ности происходящего вокруг. 
По данным социологического 
опроса, проведенного в 2005 г. 
National Geographic и Roper, 
почти половина американцев в 
возрасте 18—24 лет не считают 
необходимым знать, где нахо-
дится страна, в которой проис-
ходят те или иные важные со-
бытия. Более трети респонден-
тов заявили, что знать ино-
странные языки «совершенно 
незачем», и лишь 14% сочли это 
«очень важным». 

А это подводит нас к третье-
му и последнему фактору, обус-
ловливающему нынешнее «оту-
пение» американцев: речь идет 
не только об отсутствии знаний 

как таковых, но и о том, что 
люди кичатся своим невеже-
ством. Проблема связана не 
только с пробелами в наших 
знаниях (здесь достаточно 
привести такой факт: по дан-
ным Государственного фон-

да поддержки естественных на-
ук (National Science Foundation), 
20% взрослых американцев 
считают, что Солнце вращается 
вокруг Земли); тревожит в пер-
вую очередь то, как много на-
ших соотечественников само-
довольно полагает, что такие 
знания им попросту не нужны. 
Этот синдром — назовем его 
антирационализмом — особен-
но опасен для наших общест-
венных институтов. Незнание 
иностранного языка или место-
нахождения важной страны — 
проявление невежества, но от-
рицание важности подобных 
знаний — воинствующий анти-
рационализм в чистом виде. 
Токсичный коктейль из антира-
ционализма и невежества от-
равляет общественные дискус-
сии по всему спектру полити-
ческих вопросов — от здраво-
охранения до налогообложе-
ния. 

Простых способов побороть 
эту эпидемию не существует: 
попытки механически повысить 
средние баллы на стандартизи-
рованных экзаменах, пичкая 
учеников конкретными ответа-
ми на конкретные вопросы для 
конкретного теста, делу не по-
могут. Более того, те люди, что 
страдают от этой болезни, как 
правило, не осознают своего 
недуга. Давно уже пора прове-
сти общенациональную дискус-
сию на тему: действительно ли 
мы, американцы, придаем зна-
чение интеллекту и знаниям? И 
если нынешние выборы дейст-
вительно станут прелюдией к 
«эпохе перемен», то первым 
пунктом в программе реформ 
должен стоять вопрос о паде-
нии уровня общественного дис-
курса* в стране, чей разум при-
учен обращаться к низким пред-
метам.

Сьюзен ДЖЕКОБИ.  
(«The Washington Post», 

США).

*Дискурс — это единство не-
посредственно речи и внешних 
факторов, влияющих на осо-
бенности этой речи. Например, 
литературный дискурс или по-
литический дискурс — для пе-
редачи сообщений использу-
ются разные языковые сред-
ства и разные средства невер-
бальной коммуникации.

Тупеющая Америка


